EL INSTITUTO INTERAMERICANO DE DERECHOS HUMANOS

En los más diversos ámbitos de las relaciones nacionales e internacionales, los derechos humanos están presentes como doctrina y realidad. La importancia que como fenómeno jurídico han alcanzado en el continente americano, sus características y las complejas relaciones que se generan a partir de ellos, pero sobre todo las graves violaciones de los mismos que se cometen en distintas regiones del área, exigen su profundo análisis y una labor de promoción y educación.

El Instituto Interamericano de Derechos Humanos nació como una entidad internacional autónoma, de naturaleza académica, dedicada a la educación, investigación y promoción de los derechos humanos, a partir de un enfoque interdisciplinario y global.

Jurídicamente fue creado en 1980, por un convenio celebrado entre la Corte Interamericana de Derechos Humanos y el Gobierno de Costa Rica, fijando la sede del Instituto en San José, Costa Rica.

El IIDH lleva a cabo actividades en todo el continente, estudiando las necesidades particulares de cada región y constituyéndose, también, en un punto de enlace entre las diferentes culturas y pueblos de América.

La actividad del IIDH se orienta a la reflexión y análisis de los derechos humanos. Su acción de investigación académica está comprometida con la realidad y tiene

programas activos de capacitación técnica con personas y organismos que defienden los derechos humanos. Definido así su ámbito de acción, el IIDH no constituye un organismo de denuncia, sino de estudio y asesoría.

Si bien en la base de los derechos humanos la doctrina jurídica tiene un papel esencial, su estudio no puede limitarse a un enfoque legal. Como fenómeno complejo, los derechos humanos sólo pueden ser analizados interdisciplinariamente.

El IIDH basa su acción en los principios de la democracia representativa, el Estado de Derecho, el pluralismo ideológico, el respeto de los derechos y libertades fundamentales, sin discriminación alguna, afirmando la idea de que sin derechos humanos no puede existir democracia.

Los fines fundamentales que persigue el IIDH son la investigación, la educación y la promoción de los derechos humanos. Investigar significa examinar por medio de especialistas en la materia áreas de particular importancia en el desarrollo de los derechos humanos, procurando identificar las causas, magnitud y consecuencias de las violaciones a los derechos fundamentales y los movimientos a que dan lugar, recomendando las medidas que deben ser adoptadas para su vigencia real. Educar implica el desarrollo de un sistema de enseñanza aprendizaje por medio de los mecanismos de educación formal y no formal; y promover significa estimular a diversos sectores en la conciencia del respeto de los derechos humanos, y de las obligaciones que impone su

cumplimiento, poniendo en claro las relaciones que se presentan entre las distintas áreas de trabajo.

Sus actividades son, así, afines y complementarias a las que desarrollan organismos como el Instituto de Estrasburgo, el Instituto de la India, la UNESCO y la UNICEF, entre otros muchos.

El IIDH financia sus actividades con aportes voluntarios de gobiernos, fundaciones y asociaciones de diverso tipo. Entre los gobiernos que colaboran pueden citarse los de Costa Rica, Venezuela y los Países Bajos. Otras fuentes de financiamento son la Agencia Canadiense de Desarrollo Internacional, la Fundación Friedrich Naumann, la Agencia Internacional para el Desarrollo y el Instituto Jacob Blaustein, por mencionar algunos.

Entre las actividades principales de la Institución debemos citar el Curso Interdisciplinario en Derechos Humanos, de realización anual en San José de Costa Rica, con participantes de todo el Continente y de dos semanas de duración; el Proyecto Comisiones, orientado a la capacitación técnica y académica en favor de los organismos locales de defensa de los derechos humanos; Cursos y Seminarios Especializados; Publicaciones e Investigaciones. En enero de 1983 se creó CAPEL, Centro Interamericano de Asesoría y Promoción Electoral, como un programa especializado del IIDH para dar asesoría en este campo específico.

Por último, debe citarse el Proyecto Educación cuya actividad ya fue tratada en forma particular.

FRIEDRICH NAUMANN STIFTUNG

El 19 de mayo de 1958, Theodor Heuss, entonces Presidente de la República Federal de Alemania, creó, junto con otros liberales, la Fundación Friedrich Naumann. La denominación de la Fundación se realizó teniendo en mente las ideas políticas y los objetivos de Friedrich Naumann (1860 - 1919), una de las personalidades más destacadas del liberalismo alemán: "La democracia ha de cobrar vida por medio del ciudadano crítico y consciente de sí mismo. En lugar de la tutela ejercida por instituciones estatales, deberá figurar el ciudadano autónomo, el individuo libre, capaz de defender y articular sus intereses y procesos políticos". Este es el ideal al que se siente ligada la Fundación.

En sus actividades internacionales, la Fundación Friedrich Naumann procura fomentar el entendimiento y la cooperación entre los pueblos y naciones. Su contribución tiene por objeto apoyar a los países del Tercer Mundo en su esfuerzo por acelerar su desarrollo social y económico.

Los puntos centrales de la ayuda para el desarrollo que brinda al Tercer Mundo desde hace veinte años son:

- Fomento de la autoayuda.
- Promoción de medios de comunicación libre.
- Educación sociopolítica para adultos.
- Diálogo Norte Sur.

Estos principios se proponen capacitar a las personas para que puedan actuar responsable y solidariamente, facilitar su acceso efectivo a la información y estimular la expresión libre de su pensamiento. Es esencial alentar las estructuras democráticas y propiciar el conocimiento de los derechos civiles elementales, así como la participación de las personas en los procesos de decisión de la sociedad.

El vínculo entre la Fundación Friedrich Naumann y el Instituto Interamericano de Derechos Humanos se remonta prácticamente hasta la fundación de éste. Se formalizó de modo estable y regular a partir de 1985 mediante el Proyecto Educación y Derechos Humanos, y desde entonces no ha dejado de fortalecerse, encontrando uno de sus momentos importantes en la reciente donación de un edificio que servirá de sede permanente al IIDH.